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Что нас волнует...
ПОВРЕМЕННАЯ ПЛАТА ЗА ТЕЛЕФОННЫЕ

РАЗГОВОРЫ - ДАВНЯЯ МЕЧТА СВЯЗИСТОВ,
КОТОРАЯ, ОДНАКО, ПРОТИВОРЕЧИТ

ФЕДЕРАЛЬНОМУ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ
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На прошлой неделе в столи-
це Азербайджана было тор-
жественно объявлено о

том, что вступает в строй нефте-
провод Баку - Тбилиси - Джейхан.

Это известный проект, соглас-
но которому на первом этапе
предполагается выводить азер-
байджанскую нефть в район Сре-
диземного моря. И это один из
самых длинных нефтепроводов,
протяженность которого состав-
ляет свыше 1800 километров.
Первоначально планируется про-
качка 1 млн. баррелей нефти с
последующим увеличением этой
цифры до 4 млн. 

Сразу надо сказать, что нефте-
провод этот задумывался и под-
держивался Соединенными Шта-
тами, поскольку в большей сте-
пени имеет политическое значе-

ние. Тогда еще не было событий в
Ираке, не было высоких цен на
нефть. Сейчас же нефтепровод
приобретает и серьезное эконо-
мическое значение, поскольку он
достаточно мощный, диаметр его
трубы составляет порядка 1 мет-
ра. Так что значительное количе-
ство нефти будет поставляться из
региона Каспийского моря в За-
падную Европу. 

Конечно же, Россия стреми-
лась, чтобы нефтяные ресурсы
Каспия шли по проторенной до-
рожке, ведь функционирует дав-
но построенный нефтепровод из
Тенгизского месторождения Ка-
захстана в Новороссийск. Он, в
общем-то, имеет свободные мощ-
ности и может принять дополни-
тельное количество черного золо-
та, в том числе из Азербайджана.

Но при поддержке западного ка-
питала был выбран альтернатив-
ный маршрут. Для Азербайджана
это, наверное, диверсификация,
несколько большая свобода ма-
невра. Однако не стоит забывать,
что российские маршруты были
бы более короткими и, как след-
ствие, более выгодными.

Получается, на первых порах
все это действительно предпри-
нималось некоторым образом в
пику России. Впрочем, сейчас я
бы не стал категорично утвер-
ждать, что это чисто антироссий-
ский замысел. Потому как нефтя-
ной рынок буквально задыхается
от нехватки черного золота. И мы
знаем, что есть серьезный проект
расширения нефтедобычи на ме-
сторождениях Саудовской Ара-
вии в полтора раза и более. Это
призвано поставить необходимое
количество нефти на мировые
рынки, ибо налицо явная нехват-
ка нефтяных ресурсов. Сегодня
на рынке появились новые игро-
ки. Например, очень большое ко-
личество нефти забирают две са-
мые многочисленные по населе-

нию страны мира - Китай и Ин-
дия. Вообще, быстро развиваю-
щийся рынок стран Юго-Восточ-
ной Азии требует все больше и
больше нефти. И новые нефте-
проводы призваны поставлять ее
не только туда, но и в страны За-
падной Европы.

С одной стороны, это действи-
тельно политика, с другой - ди-
версификация нефтяных марш-
рутов. И некоторая стабилизация
мирового нефтяного рынка.

Тот факт, что на открытии
нефтепровода присутствовал
президент Казахстана, на мой
взгляд, еще не повод для далеко
идущих выводов. О том, напри-
мер, что в обход России создает-
ся новая геополитическая ось Во-
сток - Запад. Назарбаев вообще
проводит достаточно взвешен-
ную и сбалансированную нефтя-
ную политику. Да, он приехал на
торжества в Баку, но пока о про-
качке казахстанской нефти через
этот нефтепровод речь не идет.
Поскольку у них есть собствен-
ный нефтепровод, который идет
из самого центра нефтяного рай-

она Казахстана - Тенгизского и
ряда других месторождений в
районе Северного Каспия и носит
название Каспийского трубопро-
водного консорциума. И я не ду-
маю, что Казахстан в ближайшее
время подключится к наполне-
нию трубы от Баку до Джейхана. 

Вообще, строительство этого
нефтепровода задумывалось как
мощный нефтяной поток из рай-
она Каспийского моря. Посколь-
ку в те годы, когда он задумывал-
ся, сопоставлялись общие ресур-
сы Каспия (при этом имелись в
виду ресурсы и Казахстана, и
Азербайджана, и Туркменистана,
и России). Они оценивались в 200
с лишним миллиардов баррелей,
и это было сопоставимо с запаса-
ми Персидского залива, которые
в те годы оценивались в 260 мил-
лиардов баррелей. Но сейчас
оценка запасов нефти в Каспий-
ском регионе стала не столь оп-
тимистичной, специалисты счи-
тают, что ее там от 17 до 30-35
млрд. баррелей. Впрочем, на мет-
ровую трубу этого вполне хватит.

Не стал бы я говорить и о том,
что американцы, изъявившие
желание охранять нефтепровод
своими силами, целиком и пол-
ностью берут под контроль кас-
пийскую нефть. К такому конт-
ролю они, безусловно, стремят-

ся. Но геофизические работы в
регионе Каспийского моря про-
водил консорциум из семи
стран. И там помимо американ-
ских были французская, нор-
вежская и другие иностранные
компании. Вообще, сейчас к
крупным международным про-
ектам принято подключать не
одну компанию, что значительно
уменьшает степень риска. 

Охрана же нефтепровода, как
показывает печальный опыт Ира-
ка, имеет колоссальное значе-
ние. Ирак, как мы видим, так и не
может выйти на довоенный уро-
вень поставок. Когда-то иракцы
поставляли 2,5 млн. баррелей в
день. Сейчас же, в связи с тем,
что происходят постоянные
взрывы на северном, а в послед-
нее время и на южном нефтепро-
водах, поставки нефти из Ирака
пока ограниченны. Все это вызы-
вает своеобразный нефтяной го-
лод и приводит к скачкам цен на
мировом рынке. 

Так что драматизировать ситу-
ацию нам пока не стоит. От ди-
версификации нефтяных марш-
рутов никуда не деться. Сейчас
вообще будет происходить насто-
ящий бум в строительстве нефте-
проводов. А вот думать над тем,
как активнее вовлекать в эти про-
цессы Россию, все-таки нужно. 

Анатолий ДМИТРИЕВСКИЙ, 
директор Института проблем
нефти и газа РАН, академик

НОВЫЙ НЕФТЕПРОВОД - 
ЕЩЕ НЕ КАТАСТРОФА

Наши коллеги, парламентарии Мо-
сквы, выступают против введе-
ния повременной оплаты за теле-

фон. Об этом заявил председатель Мо-
сгордумы Владимир Платонов. «Ни ра-
зу через Московскую городскую думу
не прошла ни одна такая попытка, хотя
их было много», - разъяснил он пози-
цию московских депутатов.

И вот вдруг появляется постановле-
ние Правительства РФ, принятое 18
мая, которым утверждены новые
«Правила оказания услуг местной,
внутризоновой, междугородной и ме-
ждународной телефонной связи» в
стране. Согласно этим правилам, зая-
вил 23 мая заместитель министра ин-
формационных технологий и связи
РФ Борис Антонюк, с 1 июля будет
введена повременная оплата звонков
со стационарного телефона на феде-
ральные номера операторов мобиль-
ной связи.

Это заявление вызвало негативную
реакцию в обществе. И уже 26 мая ус-
тами министра информационных тех-
нологий и связи РФ Леонида Реймана
было озвучено, что «изменений в сис-
теме оплаты вызовов со стационарных
телефонов на сотовые с 1 июля не
произойдет». Связисты сдались?

Как бы не так. Просто, по словам
Реймана, для реализации предлагае-
мого нововведения потребуется время
и утверждение ряда подзаконных ак-
тов. Иными словами, проблема только
отложена. Но рано или поздно решать
ее связисты начнут.

Возвращаясь к заявлению заммини-
стра связи, признаюсь, что на тот мо-
мент оно меня весьма удивило, посколь-
ку с проектом постановления и текстом
«Правил» я ознакомился перед тем, как
они «ушли» из Минсвязи в Правительст-
во РФ. Ни о какой повременной оплате
речи там вообще не было. Но вот 25 мая
постановление Правительства РФ и ут-
вержденные им «Правила» были опуб-
ликованы в «Российской газете». Начи-
наю их изучать. И что же? Отличий от
проекта очень много, и серьезных. Одно
из них - новый пункт, 96-й, подтвержда-
ющий слова господина Антонюка.

Постановление правительства начи-
нается со слов: «Во исполнение ФЗ «О
связи». Однако пункт 96 нарушил этот
закон, потому что по нему потребитель
имеет право выбора системы оплаты
местных разговоров - абонентской или
повременной.

Увы, закон не остановил связистов.
Они тянут нас к повременке.

Одно из свидетельств - появившийся
в Государственной думе РФ законопро-
ект, внесенный тремя депутатами - кол-
легами из профильного комитета. Он
предусматривает запрет на взимание
платы за входящие звонки на сотовые.
Казалось бы, благо...

Но ведь в любой компании сотовой
связи великое множество тарифных
планов. Есть такие, где все входящие
бесплатны, есть такие, где все исходя-
щие бесплатны, а есть просто абонент-
ская плата - говори, сколько потребно,
и получай сколько угодно входящих
звонков. Зачем же тогда, принудитель-
но ограничив свободу предпринима-
тельства, заставлять отказываться от
существующих тарифных планов?

А затем, что, прими Госдума РФ та-
кой закон, буквально на следующий же
день поднимется крик связистов, под-
держанный Минсвязи РФ: это что же - у
нас телефонная связь вообще бесплат-
на! Со стационарного домашнего или

служебного телефона не платят: там -
абонентская плата (хотя на самом деле
абонентская плата - это такая же плата).
За входящие не платит владелец мо-
бильного телефона. Вот чего, мол, вы
добились - теперь вообще связь стала
бесплатной! Где это видано, где это
слыхано! Надо срочно вводить повре-
менку! Все к этому и катится. Для меня
лично ситуация очевидна. Убежден, не
для меня одного.

В истинных целях очередной атаки
связистов на потребителя я в очередной
раз убедился, когда участвовал 23 мая в
прямом эфире «Радио России». Внима-
тельно слушал, что говорил начальник
одного из управлений МГТС. Сказал же
он примерно следующее: большие
сложности создает для нас эта норма
(введение платы за звонки со стациона-
ра на мобильные. - П.Ш.), придется соз-
давать систему идентификации звон-
ков, а она недешевая, придется печа-
тать и рассылать огромное количество
счетов - тоже большие затраты. Потом
резюмировал: мы вообще не знаем, ка-
кой прок от всего этого в смысле при-
были. Поймав связиста на слове, я ему
ответил: как замечательно - редчайший
случай, когда у нас совпадают позиции.
И потребителей, и тех, кто предлагает
услуги! Коль скоро МГТС не заинтере-

сована во введении такой нормы, да-
вайте вместе ее и отобьем! Тем паче что
она незаконна. Увы, лукавил связист.

Для его коллег все это способ еще
раз залезть к нам в карман. Иное дело,
что предпринять, когда наш карман под
угрозой? Поймать их за руку? Но это
задача не законодателей, не Госдумы и
не Совета Федерации. Это прямая зада-
ча прокуратуры.

Задача же законодателя, если руку в
карман его избирателей запустило пра-
вительство, обращаться в Генеральную
прокуратуру. Такое обращение я уже
поручил готовить. Причем не по одному
только вопросу о повременке: в «Пра-
вилах» - целый ряд положений не ме-
нее сомнительных. Генеральная проку-
ратура обязана проинформировать
Президента России как гаранта Консти-
туции о незаконных действиях Прави-
тельства РФ.

А дотоле... Дотоле, как только пойдут
первые счета за эту самую повременку,
найдутся ведь люди, которые обратятся
в суды. Или в прокуратуру (вплоть до
генеральной) - это право любого граж-
данина России. В полном соответствии
с законом «О защите прав потребите-
ля». Кто-то, убежден, обратится и к нам
- в Союз потребителей России. Мы под-
держим каждого.

Петр ШЕЛИЩ,
заместитель председателя Комитета 
по гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессуальному 
законодательству Госдумы РФ, 
председатель Союза потребителей России

ОСТОРОЖНО: ПРОТАСКИВАЮТ
ПОВРЕМЕНКУ!

Наш район сравнительно
невелик. В то же время
это одно из самых посе-

щаемых мест в центре столицы.
Таковым делают Арбат театры и
музеи, многочисленные пред-
приятия торговли, центры досу-
га. А самое главное - на нашей
территории находится Старый
Арбат. Первую в столице пеше-
ходную улицу до сих пор еже-
дневно посещает до полумил-
лиона граждан. Для сравнения:
собственное население района
составляет 20 тысяч человек. То
есть это не тихий и всеми забы-
тый уголок старой Москвы, а
район, испытывающий посто-
янную и громадную антропо-
генную нагрузку, место, к кото-
рому все москвичи питают со-

вершенно особые теплые чув-
ства. Данные обстоятельства и
побуждают нас особое внима-
ние уделять благоустройству
территории.

Готовиться к летнему сезону,
когда наплыв гостей особенно
велик, начали еще зимой. Сос-
тавили планы необходимых ме-
роприятий, провели работу с ве-
домствами. В результате уже с
марта удалось начать практиче-
скую реализацию намеченного.
Ремонтировали и красили огра-
ждения, цоколи зданий, входы в
подъезды, водосточные трубы и
т.д. Позже, когда позволила по-
года, без раскачки занялись ре-
монтом асфальтовых покрытий,
приведением в порядок газонов
и зеленых насаждений. Только

нынешней весной высадили бо-
лее пятисот кустарников.

В преддверии юбилея Победы
успели провести вертикальное
озеленение на всем протяжении
Старого Арбата. Результат сейчас
виден всем. Мы приняли дейст-
венные меры по предотвраще-
нию въезда машин в пешеходную
зону, что ранее было обыденным
явлением. Сейчас установлены
ограждения, постоянно дежурят
сотрудники охранного предпри-
ятия. Должен подчеркнуть, что ни
копейки бюджетных средств на
вертикальное озеленение и упо-
рядочение движения транспорта
мы не потратили. Все эти работы
профинансировали предприятия
потребительского рынка, распо-
ложенные в пешеходной зоне, и
мы благодарны им за это.

Конечно, текущее благоуст-
ройство Старого Арбата всех про-
блем не решает. Уже два десятка
лет существует эта пешеходная
зона, куда ежегодно устремляют-
ся миллионы наших соотечест-
венников и зарубежных туристов.
Время - фактор беспощадный и
разрушительный, все в конечном
счете стареет. Так что планы ре-

конструкции Старого Арбата, рас-
смотренные на общественном
градостроительном совете при
мэрии столицы, для нас очень ак-
туальны. Два варианта реконст-
рукции выносились на суд обще-
ственности, и жители района вы-
сказали в ходе их обсуждения бо-
лее 60 предложений. После обоб-
щения наиболее конструктивные
и интересные из них были вклю-
чены в техническое задание при
доработке проекта.

Вообще, в благоустройстве
нет мелочей. Это как раз та сфе-
ра, где все на виду. Без сочета-
ния эстетики и функционально-
сти нельзя себе представить
комфортную городскую среду.
Именно поэтому благоустройст-
во территорий рассматривается
в качестве важного элемента ре-
формы ЖКХ.

Например, улучшению сани-
тарного состояния района и по-
вышению общей эстетики по-
служила полная замена контей-
нерного парка, которую мы на-
конец провели. Проблема давно
назрела, но только сейчас уда-
лось ее решить. Новые еврокон-
тейнеры для мусора имеют

больший объем, они сделаны из
нержавеющей стали, снабжены
крышками на пружинах, удобны
в эксплуатации.

Один в поле не воин, это из-
вестная истина. Чтобы эффек-
тивно решать те или иные проб-
лемы социально-экономического
развития района, необходимо
объединение усилий разных ве-
домств, предприятий и организа-
ций. Два месяца назад в районе
был создан совет предпринима-
телей и директоров. В нем пред-
ставлены руководители крупных
банков, предприятий торговли и
потребительского рынка, других
организаций. Всех объединяет
неравнодушное отношение к той
территории, где они трудятся. И
надо заметить, что с помощью
этих руководителей нам удается
решать те или иные текущие воп-
росы без затраты бюджетных
средств.

По программе «Мой двор, мой
подъезд» нам в этом году надо
привести в порядок 74 подъезда
и девять дворов в муниципаль-
ном жилищном фонде. Не будут
забыты и территории предпри-
ятий потребительского рынка, уч-
реждений социальной сферы.
Все эти работы ведутся по графи-
ку, определено их финансирова-

ние. В рамках программы ремон-
тируем контейнерные площадки
и асфальтовое покрытие, обору-
дование детских и спортивных
площадок, занимаемся установ-
кой малых архитектурных форм
и улучшением наружного осве-
щения. В общем, с этой задачей
справимся. Район участвует во
всех номинациях конкурса «Мос-
ковский дворик», и нынешний
год не стал исключением. После
завершения районного этапа и
награждения победителей выхо-
дим на следующий уровень - ок-
ружной. Готовимся серьезно, а
потому рассчитываем на достой-
ные места при подведении итогов
конкурса в масштабах города.

Лето - горячая пора в прямом
и переносном смысле. Одна из
главных забот управы в этот пе-
риод - подготовка к зимнему се-
зону. Ни на день, ни на минуту мы
не забываем об этом. Давно уже
составлен план-график подго-
товки к зиме всего нашего ком-
мунального хозяйства.

Одним словом, мы делаем все
от нас зависящее, чтобы Арбат с
его улочками и закоулочками и
летом, и зимой доставлял моск-
вичам радость, являя собой
сплав истории и сегодняшнего
дня столицы.

Алексей САДИКОВ,
глава управы района Арбат, ЦАО

АРБАТ, ОЧЕЙ ОЧАРОВАНЬЕ


